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省两会·热议

相关提案

教育培训行业存在两大乱象

通过调研发现，目前校外教育培训行业

主要存在两大“乱象”。

首先是校外教育培训机构证照不全，存

在安全隐患。“依据相关规定，举办正规的社

会教育培训机构，应当具有办学许可证和营

业执照。按照现行的审批制度，办学许可证

由教育部门颁发，非盈利性培训机构由民政

部门进行民办非企业单位法人登记，盈利性

培训机构由市场监管部门核发企业法人营业

执照。但从目前来看，不少培训机构或无证

无照，或有证无照经营，证照齐全培训机构并

不多。”

第二种“乱象”是校外教育培训机构监管

责任不明确，尤其像艺术、体育培训机构监管

难。“根据目前规定，体育类、艺术类培训机构

不纳入教育部门前置审批，而文化、体育部门

也无对这类培训机构进行监管审批的法定职责，

存在监管真空地带，这也造成不少校外教育培训

机构表面上以‘艺术培训’名义审批，暗地里却开

设文化培训课程，打起了政策‘擦边球’。”

健全管理机制、公布诚信黑名单

如何来规范市场秩序，消除存在的安全

隐患？卢彩柳也给出了自己的建议和意见。

“首先我认为要健全管理机制，建议省政

府尽快制定相关的管理办法。”卢彩柳说，不

妨借鉴上海的做法，明确民办培训机构举办

的条件、规范培训行为。还要明确管理的牵

头部门，并建立检查督导制度，定期给校外教

育培训做“体检”。

在校外教育培训机构的审批上，卢彩柳

认为要规范审批登记。“建议凡是校外教育培

训机构（包括课后托管、早教等），一律到当地

市场监管、教育、民政等有关部门申请审批登

记，并取得消防安全（不管面积大小）、卫生许

可证、建筑安全和办学许可证。”

同时，加大审查力度，对未取得合法登记

注册手续的校外教育培训机构，由综合执法

部门牵头一律关停，并向社会公布。

在办学中，卢彩柳建议引入信用评价机

制，由教育部门制定评价标准，每年公示一

次，对不合格的培训机构列入“诚信黑名单”。

面对当下校外教育培训机构缺乏有效监管的乱象，省政协委员卢彩柳有话说——

规范校外教育培训，定期做“体检”
她还建议，不合格的培训机构要列入“诚信黑名单”，每年公示一次

教育是热门话题。省政协委员、浙江图

书馆党委副书记徐洁带来的提案是《关于加

强学前教育培训机构管理的建议》。徐洁说，

家长的心态很复杂，总觉得学前不学点什么，

到了上学的时候竞争力就被削弱；学前如果

学了，又不知道怎么选择。很多家长戏称自

己是“小白鼠”。在孩子起跑线这块领域，家

长们重视又无奈。

徐洁认为，要解决这个问题，不仅仅是健

全监督考核体系，更应该出台《学前教育法》

或者浙江地方性学前教育法规。“针对当前我

国学前教育发展中存在的问题，政府要明确

学前教育的基础性、公益性属性，充分意识到

政府在发展学前教育中的主体责任，规定学

前教育机构举办者的资质，制定学前教育事

业发展与质量评价制度，加强政府对学前教

育事业的监督管理。”

另外，现在都讲究“超前”学习。在徐洁看

来，学前教育应该与幼儿的实际水平相符合，

遵循幼儿的生长规律，教学内容既不能超越幼

儿的接受能力，又要能与小学阶段无缝对接。

从一门课看人才培养新思路

“在《政府工作报告》中，我注意到报告中

多次提到科技创新的内容，也提到了很多关

乎未来发展的具体方向，如城西科创大走廊、

之江实验室等，这充分体现了科技创新在引

领社会发展中所起的作用。”听完袁家军省长

的报告后，陈萍说她也在思考一个问题：作为

高中阶段的学校，如何为今后社会发展提供

人才支撑，是一个重要课题。

陈萍跟钱报记者提到了 2014 年浙江省

率先深化课程改革和高考改革，“2014 年高

考改革中，浙江走出了非常重要的一步，在其

他省市推出‘6选3’高考选考改革后，浙江则

推出了‘7 选 3’，多出来的这门课，正是技术

课。”改革推出后的这几年，陈萍一直在留意

这门“技术课”所带来的变化，“我做过调查，

以学军中学为例，2014 年刚推出时，整个年

级只有 10 多个人报选考技术。但是两年之

后，报考人数已经达到了150多人，这说明大

家对这门课程也是越来越重视。”

钱报记者在采访中发现，像学军中学的

现象并非孤例，之前一直被忽视的技术课，如

今已经成了学生们的选报新宠。

“看似只是一门课的增设，背后其实是浙

江在人才培养方面的思考和创新。”陈萍说，

对照《政府工作报告》中所提到的科技创新，

“技术课”已经看出了浙江在人才培养方面的

思路创新。

让浙江多一些“高中生创客”

“这几年，浙江一直在大力推进特色高中

的建设。应该说，这些年的成绩也是显而易

见的。”陈萍认为，在新时代下，高中特色办学

也应该尽快落地。“在拥有浓厚人文环境的前

提下，学校可以通过创新实验室、创新项目、

创客教室等，让那些科学（科技）素养突出的

学生朝着科技人才培养方向努力。”

陈萍说，与学军中学新校区一路之隔的

浙江大学，目前已经把他们的实验室开放给

了学军中学的学生，浙江大学的教授也可以

成为这些学生的引路人。同时，这几年学军

中学也一直进行科学高中办学的探索。“我们

现在引入了 steam 课程，也叫创客教育，主

要培养创新人才。”陈萍说，对于这些孩子的

培养，学校会采取更加灵活机动的方式，完全

可以突破常规的教学。“他们有一个专门的空

间，叫创客空间、科学走廊，他们只要想去那

里做实验、做机器人，都会让他们放开手脚去

施展。”陈萍说。

目前，学军中学已经制作了 13 个机器

人，比如有一款机器人叫“超级老伙伴”，学生

们关注到空巢老人孤独寂寞，这个机器人会

模仿老伴的声音，陪老人交流，还可以一键启

动与子女对话视频，排遣孤独。

“在刚刚结束的浙江省机器人大赛上，冠

亚军选手均来自我们的学生。”说起这些年学

生们取得的成绩，陈萍很为自己学校的学生

骄傲。对于未来，陈萍认为高中阶段的办学

特色化将会越来越明显，专业化程度越来越

高。她也希望随着科学高中的试办，涌现出

越来越多的“高中生创客”。

一门高中“技术课”的设置
看出浙江人才培养新思路
省人大代表陈萍：高中特色办学应当尽快落地

作为一名来自教育界的

代表，省人大代表、学军中学

校长陈萍说这次省两会上她

最关注的还是教育方面的话

题。“这几年浙江一直在大力

推进特色高中办学，也取得

了不错的成绩。在未来办学

中，我认为办学特色化会越

来越明显，专业化程度也会

越来越高。”陈萍建议，对于

以理工科见长的高中，可以

往科学高中建设方向努力。

由于缺乏有效监管，各

类校外培训机构良莠不齐。

省政协委员、丽水市副市长、

民进丽水市委会主委卢彩柳

就带来了一份关于规范校外

教育培训机构的提案。
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